
新一轮ETF布局开启 中小公募加入“头部游戏”
继8月底监管层提出“放宽指

数基金注册条件，提升指数基金开
发效率”后，基金公司开启了新一轮
ETF（交易型开放式指数基金）布局。

从最新上报的产品情况来看，
公募ETF布局呈现出两大趋势：一
是跟踪细分行业的主题ETF越来越
多；二是中小公募纷纷入局，ETF不
再只是“头部游戏”。

业内人士表示，聚焦细分指数
打造差异化优势，的确是未来ETF
的发展趋势，这种策略可能会给中
小基金公司带来更多弯道超车机
会，但由于布局成本和细分行业容
量等因素，基金公司依然要面对收
益和成本问题，以及同质化下的产
品策略创新问题。

近期，陆续有基金经理在蚂蚁理财平台“晒”出
了自己的实盘，展示个人账户的基金投资情况。此
外，不少基金经理还在自己的个人主页号持续更新
自己的定投以及申购进展，并写下自己的定投心得
与感悟。

业内人士表示，震荡行情下，不少基金经理选
择多种方式加强与投资者之间的沟通与联系。基
金经理进行个人实盘或定投操作的展示，既向基民
们传递了“与投资者共进退”的态度，也对提升投资
者信心起到了正向积极的作用。

基金经理开通实盘

9月4日，天弘医药创新混合的基金经理郭相
博在蚂蚁理财平台的生活号主页发布了帖子《实盘
已开，本周医药如何操作？》，并展示了自己投资天
弘医药创新混合的实际情况。数据显示，目前郭相
博持有该产品20.88万元，持有收益率为-9.25%。

郭相博在帖子中表示：“最近政策出的比较频
繁，刺激地产的、刺激股市和情绪的，应有尽有。上
周各行业的反应也是在政策底确认之下的分化和
演绎。本周我个人投资天弘医药创新A2204元。”

8月31日，国泰基金量化投资部总监梁杏开通
“晒实盘”功能。数据显示，梁杏的基金实盘最新总
金额近12万元，账户里面有5只产品，其中4只联接
基金，1只普通指数基金，均为她自己管理的被动指
数型基金。从投资范围上看，这5只产品既有对标
创新药、航天军工、半导体芯片的行业指数基金，还
有对标标普500、上证综合指数的宽基指数基金。

梁杏在理财社区表示：“尽管现在账面上还有

部分浮亏，但整体处于起步阶段，还需要更多的时
间和耐心，继续努力吧。”

此外，易方达基金的基金经理成曦也已开通
“晒实盘”功能。从实盘数据来看，目前成曦仅持有
一只基金，是他自己管理的易方达科创50联接A，
持有金额约4.94万元，目前账户处于浮亏状态。

晒出定投记录

记者了解到，蚂蚁理财平台上线实盘功能已有
一段时间，但开通这项功能的基金经理并不多。此
前，基金经理们多通过展示定投操作的方式与投资
者交流近期投资情况。

早在2022年，华夏基金就推出了“定投团”。
平台显示，已经有钟帅、周克平、孙蒙等超过二十位
基金经理参与到了“定投团”，以每周定投的方式，
投资自己所管理的基金。“定投团”中的产品既有医
药、科技、消费、新能源、军工等不同行业的主题型
基金，也有均衡、价值、成长等不同风格的产品。

以基金经理孙蒙为例，他在帖子中表示，自己
于2022年5月和9月分别开启了定投在管产品华
夏中证500指数增强A和华夏智胜先锋股票（LOF）
A的计划。最新帖子显示，两只产品的累计定投期
数分别为68期和51期。

除了晒出自己的定投记录，基金经理还会在帖
子中解答近期投资者热切关注的问题，或对自己的
产品策略进行科普。比如，孙蒙就经常在定投帖中
普及量化知识，如量化策略因子分析、量化策略在
不同指数上的应用、产品业绩解读等；国金基金的
基金经理马芳也曾在定投帖中就自己在管产品规

模迅速扩大的现象向投资者进行解释与分析。

投教与强信心“两手抓”

今年以来，市场风格表现较为极致且赛道轮动
速度加快，不少投资者对投资感到十分迷茫。在公
募高质量发展的主旋律下，公募管理人和基金经理
如何更好地做到和投资者的陪伴，成为必须要回答
的问题。

在业内人士看来，基金经理“晒实盘”实际上与
“自购”相类似，更多是一种提振基民信心、与投资
者共进退的行为。“震荡市场下，不少产品业绩表现
不太理想，基民们信心受挫，而基金经理‘晒实盘’
的操作，既能给基民们一些‘心灵按摩’，也能向基
民传达一种‘共进退’的信念，这对基民们理性看待
当下市场涨跌，可以产生一定的积极正面作用。”一
位来自华南公募机构的投教业务负责人表示。

“我买的基金近期表现不佳，对基金的投资策
略也产生了一些怀疑，有时候会产生赎回的念头。”
一位投资者表示：“但我觉得基金经理发帖子回应
我们非常关心的问题的这种行为值得提倡，因为我
没有太多时间看直播，这种言简意赅的文字答疑还
是很高效的。”

也有合规人士表示，自己对基金经理“晒”自购
或实盘的行为持保留意见。“我们公司没有让基金
经理参与类似的活动，这类行为是否可以被视为一
种投资建议？如果是一种投资建议，那是否需要具
备相关资质？我们的合规部门还没有对这些问题
有定论。”一位来自沪上基金公司的工作人员表示。

据《中国证券报》

与投资者共进退 基金经理“晒实盘”引关注

近日，多年主打权益产品的知名基金公司睿
远基金入局债券基金市场，发行旗下首只债基睿
远稳益增强30天持有债券基金。

公募破冰布局债券基金市场

据记者了解，此只债基产品是睿远基金固收
团队规划发行，侯振新拟任基金经理。侯振新有
多年固收投资经验，2022年6月份从东证资管加
入睿远基金，彼时任东证资管私募固定收益投资
部总经理，现任睿远基金固收研究部联席总经理。

为了体现对该产品及未来市场的信心，睿远基
金及员工对这只债券基金合计认购了3000万元并
锁定1年。这只债基的风险等级为中低风险等级。

无独有偶，另一家知名权益公募基金也在固
收类产品的发展规划上做了“加法”，首次布局债
券基金。8月21日，泉果基金首次上报了泉果泰然
30天持有期债券型证券投资基金的申请材料并获
证监会接受，目前处于受理通知状态。

在债基“微利”时代，基金公司如何迅速适应
市场需求，为什么会出现多年锁定权益市场的公
募基金公司破冰布局债券基金市场的现象？

上海地区一位公募基金相关人士对记者分析
称：“一是与市场资金对固收产品需求有关，二是
与今年持续火热的多资产平台和资产配置理念有
关，通过构建资产配置框架来打通公募基金业务
链条，实现分散配置，这有利于塑造大资管时代的
核心竞争力。”

北京地区一位大型券商产品经理对记者坦
言，去年年底的债市波动引发了不少债券基金的
赎回潮，这对整体固收市场的打击比较大，所以
2023年年初时市场资金对债券产品仍持较为谨慎
的态度。“不过，今年一季度债券业绩表现不错，在
股票市场震荡波动的情况下，固收产品线逐渐成
为投资者在市场震荡时的首选产品。”

债券基金稳健收益受青睐

目前，公募新基金发行市场上债基产品的布
局的确较为火爆。

从8月份以来基金募集申请审核进度情况来
看，不论是华夏基金、银华基金、南方基金、招商基
金等头部公募，还是申万菱信基金、兴业基金、永
赢基金、鹏扬基金等中小公募机构，都在积极上报

债券型基金产品。
根据中基协发布的最新数据显示，截至2023

年7月末，债券基金共有2161只，总管理规模攀升
至4.94万亿元，公募债基整体规模以呈连续7个月
上升趋势。这也使得部分主动权益投资较弱但债
券投资见长的基金公司管理规模实现抬升。

天相投顾分析师杜正中在接受记者采访时表
示：“近年来权益类市场持续震荡，叠加银行理财产
品逐步打破刚兑，使得相当一部分风险偏好较低的
投资者的稳健理财需求亟待匹配。收益稳健、波动
性较小的固收类基金能较好匹配这部分需求，配置
价值突出。因此，具有固定收益属性的纯债以及

‘固收+’基金产品近年来迎得快速发展。”
债券型基金成为规模增长“主力军”的背后，

是多方资金的青睐，目前多只债券基金出于对广
大投资者利益考虑，相继发布了“限购令”。“8月
底的资金价格抬升幅度有一定超越季节性的表
现，我们认为资金趋紧对于债市而言可能形成压
制，短端利率有所上行，当前A股市场在政策持
续发力和基本面有望触底回升的背景下也值得
加大配置。”大摩双利增强债券基金经理周梦琳
对记者称。 据《证券日报》

市场需求催热公募多资产配置 债基规模连续7个月上升

数据显示，在今年上半年权益市场遇冷的大环
境下，公募基金管理人员工集体逆势加仓，上半年合
计增持10.72亿份非货基金，其中主动权益类基金份
额占比达六成以上。

增持自家新发产品

结合基金半年报披露的情况来看，基金管理人
员工对于今年上半年自家公司新发的主动权益基金
颇为支持。

东方财富Choice数据显示，截至2023年6月末，
基金管理人员工持有中庚港股通价值18个月封闭股
票、易米研究精选混合发起A、博道惠泰优选混合A、
富达传承6个月股票A等上半年新发基金的份额数
量均在1000万份以上。

除了支持新发产品，今年上半年，基金管理人员
工也在大幅增持自家公司2023年之前成立的主动权
益基金。

一方面，华泰柏瑞积极优选股票A、国泰君安科
技创新精选三个月持有股票发起A、长安成长优选混
合C、淳厚信睿A、前海开源优质成长混合等今年上半
年收益率超9%的绩优主动权益基金，分别获得了自
家公司员工400万份以上的增持。

另一方面，今年上半年增持基金份额数量在
1000万份以上的还有银华万物互联灵活配置混合、
汇添富优势行业一年定开混合A、招商核心竞争力混
合A、泰康新锐成长混合A等主动权益基金，上半年
的收益表现相对较弱。

此外，上半年基金管理人员工增持自家明星基
金经理产品的情况持续发生，其中对于刘格菘管理的
广发行业严选三年持有期混合A、周雪军管理的海富
通均衡甄选混合A、李晓星管理的银华心兴三年持有
期混合A、张翼飞管理的安信平衡增利混合A、冯明
远管理的信澳研究优选混合A、崔宸龙管理的前海开
源沪港深新机遇混合A等基金的增持幅度均在500
万份以上。

理性看待员工自购

沪上某公募机构向记者透露，员工持续增持自
家权益产品，可能是对自家基金公司的投研能力、投
资策略以及基金产品有更深入地了解，并且抱有较大
信心，同时认为当前权益市场或部分行业估值水平较
低，看好未来权益资产的表现，因而选择增持自家公
司的权益产品。

结合上半年市场环境分析，某第三方机构分析
人士认为，基金公司员工增持自家权益基金，也可能
是为了推广自家产品。由于今年上半年权益市场整
体表现不尽如人意，投资者情绪相对低迷，员工作为
基金公司代表，通过增持自家权益基金，展示对于产
品的信心，向外界传递积极的投资信号，从而吸引更
多投资者参与，增加基金公司的市场份额。

此外，该分析人士还表示，一些基金公司可能存
在业绩考核与激励机制，员工增持自家权益基金可能
是为追求更好的业绩表现，以获取更高的绩效奖励或
提升个人职业发展的动机。但员工增持自家产品的
动机应因人而异，具体情况仍需具体分析。 综合

13只细分行业ETF接连上报

Wind数据显示，9月以来一共有10家公募上报
了13只ETF申请。华夏基金上报了3只，易方达基
金上报了2只，其余8家公募分别各上报1只。从产
品类型来看，最新上报的ETF已不是此前常见的主
流大类指数ETF，更多是跟踪某行业下面细分行业
的主题ETF。

比如，华夏基金、易方达基金和海富通基金均
上报的汽车零部件ETF，跟踪的是中证汽车零部件
主题指数。中证指数公司官网显示，该指数是从
沪深市场中选取100只业务涉及汽车系统部件、汽
车内饰与外饰、汽车电子、轮胎等领域的上市公司
证券作为指数样本，反映汽车零部件主题上市公
司证券的整体表现。100只样本股票目前流通市
值约为8180.40亿元，最大样本流通市值为640多
亿元。

此外，永赢基金和华夏基金上报的沪深港黄金
ETF，跟踪的是中证沪深港黄金产业股票指数。该
指数46只样本股自由流通市值约为7577.45亿元。
鹏华基金上报的核能ETF，跟踪的中证核能核电指
数，50只样本股流通市值为5567.32亿元。此外，景

顺长城基金上报了机器人产业ETF。若把时间拉到
下半年，还有基金公司上报过航空出行主题ETF、氢
能主题ETF等产品。

鹏华基金副总裁、首席市场官刘嵚表示，从ETF
发展趋势而言，聚焦细分指数ETF方向打造差异化
优势，不失为另辟蹊径的方式。通过新能源、金融、
消费、科技、医药、碳中和等多种行业指数集群，来打
造跨市场指数平台，可以满足投资者多元指数投资
需求。

行业主题ETF发展势头迅猛

放眼全市场存量ETF，以沪深300ETF为代表的
传统规模指数ETF占据着规模优势，但行业主题指
数ETF有着明显的数量优势。在细分主题ETF竞争
上，近年来中小公募陆续入局，开始与头部公募同台
竞技。

根据Wind数据，截至9月6日，全市场830只
ETF总规模为1.83万亿元，其中667只股票型ETF总
规模为1.27万亿元，占比为69.05%。股票型ETF分
为规模指数ETF和主题指数ETF，前者包括华泰柏
瑞沪深300ETF、华夏上证50ETF等超大规模的ETF，

目前172只产品的总规模达6063.51亿元；后者包括
鹏华中证中药ETF、银华光伏ETF等细分行业指数
ETF，目前总规模虽然只有4100.60亿元，但数量却达
到了383只。

进一步看，在这些细分行业布局中，出现了不少
中小公募的身影。据Wind数据，截至目前，布局
ETF的中小公募约有20家，既有西藏东财基金、方正
富邦基金、弘毅远方基金等小型公募，也有永赢基
金、民生加银基金、中金基金、海富通基金、前海开源
基金、鹏扬基金等偏中型公募。比如，除了上述海富
通基金上报汽车零部件ETF和永赢基金上报沪深港
黄金ETF外，西藏东财基金还在今年4月和去年8月
分别成立了西藏东财中证沪港深创新药产业ETF和
西藏东财中证新能源汽车ETF。

“ETF近年发展势头迅猛，2023年依然是大年，
但各家公司的布局策略有所差别。”某中小公募相
关人士对记者表示，相比其他种类产品，公募ETF
依然有很大增量市场空间，会给中小基金公司带来
更多弯道超车的机会。很早就入场的大公司遵循
的是“全产品”策略，主流宽基与细分主题ETF都会
布局。后期入局的中小基金公司，更多是遵循细分
赛道化策略，尽可能在某个小的细分领域抢占先

机，比如中药和半导体。从这几年情况来看，这类
细分行业ETF在行情配合情况下，往往能很快实现
规模增长。

细分行业ETF成公募必争之地

虽然细分行业ETF是各大公募必争之地，但由
于布局成本和赛道容量等因素，中小基金公司依然
要面对收益与成本问题，还有同质化下的产品策略
创新问题。

南方某公募内部人士对记者表示，从目前的发
展情况来看，大部分中小公募在ETF上难以形成优
势。一是ETF产品本来费率就低，加上系统开发迭
代等成本，会给中小公司带来经营压力。二是ETF
费率比主动权益基金低，基金公司主要是靠规模来
薄利多销，规模小的ETF很难实现盈利或者盈利周
期较长。

另外，银华基金ETF业务总监王帅表示，目前A
股主要的ETF覆盖已较全面，大规模布局已基本结
束。未来可能会有新标的或产品出现，但可能只是
零星的、随行情变化而产生的新主题或新方向。王
帅认为，未来A股以外的，包括海外资产、另类资产
会成为新的发展方向，特殊结构的主动ETF、增强
ETF、含有衍生品结构的ETF可能成为引领ETF的创
新方向。除产品外，ETF另一发展方向是组合化和
策略化，在ETF布局区域完备情况下，如何更好地使
用这些产品成为新话题。

不过，目前已入局的中小公募依然表达了乐观
预期。某家近年刚开始布局ETF的公募内部人士对
记者表示，国内ETF的规模相比较发达市场还有较
大差距，未来发展空间比较大。但发展ETF是要提
前“占坑”的，尤其是细分行业或主题ETF，布局时间
晚的话，先发优势就被占领了，所以ETF发展的先发
优势很重要。

该人士还表示，ETF的投资者本身有着较好的
投资基础，对他们来说，ETF是“大股票”般的存在，
他们的主要目的不仅仅为了取得超越比较基准的相
对收益，更多是通过这种工具性产品做好大类资产
配置，实现他们的交易需求，“近些年随着资本市场
扩容和投资者专业化程度提升，和追随主动管理的
基金经理去买基金相比，更多成熟的投资者越来越
青睐于通过自主选择工具型产品来做投资交易”。

据《证券时报》
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